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去年陕西全运会，当上海女足闯进决赛
后，李佳悦的一段表态曾引起了很多热议。“我
虽然32岁了，但我相信自己能比所有人做得更
好。以前我可能没有资格说这句话，但既然来
到决赛了，我觉得我有资格说了：我就是中国
女足最好的中后卫。”

“32岁正是中卫的黄金年龄”

很多人赞赏李佳悦的表态，在她身上能看
到一种霸气、不服输、不断攀登的女足精神。李
佳悦的性格一直如此，要强且执着，说到的事
一定做到。不论是在上海女足还是在国家队，
她的昵称是“佳哥”。她应该很喜欢这个称号，
也经常这么称呼自己。

过去一年，李佳悦的竞技状态十分出色。
作为上海女足的主力中后卫，李佳悦曾帮助球
队在女超联赛第二阶段的比赛中失球数为零。
不仅如此，她在进攻端的表现也十分出色，是
球队在任意球进攻中的得分点。“过去一年我
进了七八个球，稍微有些记不清了，但应该是
进球最多的中后卫了。”

李佳悦是一个直言不讳的人。虽然是国
家队的常客，但是在过去两届世界杯中，她都
没能获得出场机会，这让她始终耿耿于怀。去
年陕西全运会期间，她说：“过去八年，两届世
界杯中都没有上场，我是比较憋屈的，没有一
个时间点能去证明自己。我虽然32岁了，但就
像苏炳添说的，32岁不是尽头，不是结束，谁
说女孩过了30岁就不能踢球了呢？我们一样
可以完成自己的梦想，一样可以做得比任何
人都好。”

亚洲杯期间，水庆霞安排李佳悦出任主力
中后卫。因为她不仅有实力，也有拼劲，只要上
场就是干劲十足的斗士，是所有人的精神榜
样。在《足尖上的梦》这部纪录片中，她曾说“运
动员没点伤那还是运动员吗？不坚持又能怎
样，梦想还没死。”

李佳悦一直抱着这样的信念在球场上踢
球。还是要说全运会，李佳悦其实是刚做完手
术紧急复出的。在西安的一场场雨中，她陪着
球队赢下一场场比赛。只有在下场后，眼泪才
会和雨水交织在一起：“上了场就是要拼命的，
死也要死在球场上。”

32岁，虽然不再是身体的巅峰，但李佳悦
处于意志力、经验的巅峰，这是她保持强大的
秘诀。也正是在32岁，她终于拿到了亚洲杯的

冠军。“太激动了，我在国家队已经
十年了，亚洲杯踢了好几届了，终
于拿到冠军了。”在网络上，她调皮
地向网友炫耀：“看看我的小奖杯，
你们是不是很羡慕呀？你们没有！”

梦想与信念的力量，真的很强
大。就像她所说，32岁不是结束，也许
是一个新的开始。明年的澳大利亚世界杯，也许
能够填补李佳悦没能在世界杯出场的遗憾。为
此，她踌躇满志：“接着踢，32岁正是中后卫的黄
金年龄。”

“未来女足关注度不会比男足低”

如果说赵丽娜是中国女足的队内记者，那
么李佳悦就是中国女足的综艺导演。

亚洲杯结束后，李佳悦接连制作了好几
个视频，分享一些有趣的队内游戏。比如，在
一期“撒娇挑战”中，人称“佳哥”、从不撒娇的
李佳悦主动向张琳艳、李影等队友撒娇，天生
的幽默感与堪称专业的剪辑手法，让球迷们
笑开了花。

和赵丽娜一样，李佳悦在平时生活中一直
喜欢用视频的方式和球迷们分享女足运动员
的日常。她会站在女足运动员的视角来解释球
迷们好奇的各种问题，比如女足的薪资待遇、
自己的留洋经历、健身的秘诀等，陆续在网络
上收获了几十万粉丝。

这么做的目的，也是希望更多的人能够
支持女足、关注女足。她希望中国女足不要
在拿到冠军的时候才会引人注目，而是让更
多的人了解女足运动员为了梦想所付出的
努力。“大家多关注女足，不要这波热度下去
后就淡忘女足，下一波热度又再度记起，让女
孩子多多了解女足，女足是靠我们每个人。”
李佳悦的想法也是很多女足从业者的真切
想法，“我们可以把女足变得更强、更好，让
成绩可以进入世界杯前五、奥运会前五，我
相信中国女足的市场和关注度不会比男足
低。”
“每个女孩都是独立的个体，我们每个人

都有独一无二的美，我们一定要自在而又热
烈地活着。即使大家说你没那么漂亮，你没那
么有趣，但我们也一定要热烈而又自在地活
着。”李佳悦一直希望，也一直坚信，中国女足
能够重回巅峰，这也是她一路坚持到现在的
动力。

时间倒回1月23日，在中国女足
与伊朗女足的亚洲杯比赛中，赵丽
娜的名字出现在了首发名单上。她
再一次站在了中国女足的球门前，
对这一切感到既熟悉，又陌生。比赛

结束后，她说：“快四年没有和大家同场
竞技了，这种感觉真好！”

“朱钰的表现对我是种激励”

对于四年前主动退出国家队一事，赵丽娜
坦言：“一是压力大，二是觉得没有什么坚持下
去的动力了。我一直在犹豫，到底要不要退
役。”终究，因为放不下心中对于足球的热爱，
赵丽娜一直在上海女足效力，努力训练、努力
比赛，维持着自己的状态。如今，赵丽娜以更成
熟的心态回归：“此前一直觉得自己没有准备
好。如今经过沉淀后，我觉得，当你开始了，你
就应该准备好了。”
和赵丽娜一起入选国家队的，是1997年出

生的朱钰，和1999年出生的徐欢，都处于身体素
质的巅峰期。想到自己已经31岁了，赵丽娜在集
训初期一度担心自己会跟不上。“教练并没有
因为我年纪大而照顾我，训练一点都不减量，
而我确实很久没有参加过国家队这样高强度
的训练了。”

结果比预想的好，她很顺利地跟上了训练
的节奏，同时还帮朱钰和徐欢解释水导的训练
要求。“水导带我们很多年了，她对传接球的要
求很高。刚来的时候，她俩有点不太能够理解
意图，我就会和她们沟通，聊一聊水导平时是
怎么要求我的，希望我在接到传球后，该看哪
里、该怎么传，这样她们就清楚多了。”在赵丽
娜看来，三位门将虽是竞争关系，但始终保持
着融洽、正向的沟通。

亚洲杯上，赵丽娜仅在小组赛有过一次首
发出场的机会。她并不遗憾，因为后辈的表现
确实十分出色。朱钰作为首发门将，不仅在半
决赛中赢下了点球大战，还在决赛的补时阶段
挡住了对手的必进球。赵丽娜坐在场下，十分
替小朱开心。她笑着说：“看得出来，一代人终
将老去。”

后辈的杰出表现，对赵丽娜而言，是一种
正向的激励。“拿到亚洲杯冠军后，看到小朱的
表现还有队友们的表现，让我觉得坚持这么多
年是有意义的，而且迎来了全新的开始，我有
了更高的目标。”31岁就老了吗？赵丽娜摇了摇

头。她相信坚持与热爱的力量，相信自己会变
得更好，也相信中国女足还会有更光明的未
来，在接下来的亚运会、世界杯中再次成为所
有人的骄傲。

“拍短视频为正面宣传女足”

亚洲杯夺冠后，赵丽娜的父亲接受采访
时，公开对女儿“催婚”：“是时候该找个对象
了！”随后，赵丽娜很快收到了《非诚勿扰》节目
组的邀请，这令她哭笑不得。

赵丽娜的爸爸是《非诚勿扰》的忠实粉丝，
这是他最喜欢看的节目之一。赵丽娜的妈妈经
常对他说：“怎么样，选好女婿了吗？觉得哪个
好？”听闻这次女儿收到了节目邀请，爸爸立刻
说：“那你快去啊！”

不过，赵丽娜还是拒绝了节目的邀请。她
说：“我们这一行，想谈恋爱还是太难了。不仅
平时有比赛、有训练，还有现在的国家队集训，
一次就是好几个月。要是谈恋爱，这么长时间
不能相见，也没什么时间联系，普通人是不太
能接受的。”
赵丽娜目前并没有考虑太多以后的生活，还

是希望将重心放在足球上。除了训练、比赛，她还
希望用自己的知名度与影响力，从正能量的角度
宣传女足。为此，她一直在坚持拍短视频，分享日
常生活之余，还会拍摄一些守门员教学视频。
做视频，源于一次朋友的做客。当时，朋

友的女儿来球场上玩，主动让赵丽娜教她守
门。“我很意外，没想到会有女孩子喜欢当守
门员。我一下子觉得，也许真的有女生喜欢这
个，只是家长还没有意识到罢了。”所以，赵丽
娜决定用视频的方式，吸引更多的女孩子来
踢足球。

在国家队，赵丽娜扮演了“记者”的角色，
时不时制作一些和队友的聊天访谈，给球迷们
看。她说：“希望有更多队友成为明星球员，她
们都很有性格、很有特点，当你深入了解后，都
会喜欢上她们的。我不希望人们提到女足，只
想到王霜、王珊珊、赵丽娜，希望更多女足队员
成为别人眼中的宝藏女孩。”

亚洲杯夺冠，让中国女足成为了流量热
点。但赵丽娜心里很清楚，热度终究是会褪去
的。“我希望球迷对于女足的支持不是因为冠
军，而是更长远的存在，是对俱乐部的支持，甚
至是对校园足球的支持。”
为此，“短视频，我会一直做下去。”

赵丽娜：我们这行，
想谈恋爱还是太难了

李佳悦：成绩提高，
关注度不会比男足低
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